

VOZ Y VOTO

Año II

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Núm. 32

REDACCIÓN y ADMINISTRACIÓN
Calle de Juan Lliteras, núm. 4 - 3.º

Manacor, 18 de Marzo de 1932

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:
Trimestre 3'00 Ptas.
Número suelto: 25 céntimos

PRO-CIUDAD

Convocados por el Sr. Alcalde, asistimos el pasado lunes a una reunión, en la que estuvieron representadas la mayoría de Sociedades de Manacor.

El objeto de la reunión fué el de recabar de los reunidos el apoyo y colaboración para celebrar las grandes Fiestas y Fiestas, que en su última sesión acordó el Ayuntamiento para los días 14 de Abril, conmemoración de la proclamación de la República, 15, 16 y 17.

Siempre es conveniente para la Ciudad la celebración de festejos, que al par que atraen un gran contingente forastero, reporta beneficios a los ciudadanos de todos los ramos y actividades, y esparcimiento y regocijo general.

Porque las fiestas son de todos y para todos, es lógico y natural que tengan el ambiente de la simpatía popular y que todos los sectores de la Sociedad aporten su entusiasta esfuerzo para su mayor esplendor.

Manacor tiene el antiguo cartel de sus lucidas y espléndidas fiestas y debe ser empeño de todos los ciudadanos, de que las proyectadas para este acto, no desmerezcan de nuestra fama tradicional.

Por otro lado debemos considerar que esta gestión que reúne bajo el ideal Pro-Ciudad, a todos los sectores de la opinión, dispuestos a laborar en fraternal alianza persiguiendo el mismo fin, puede ser el principio, la iniciación de una era de paz y comprensión; el allanamiento de diferencias de idealismo; el acercamiento de polos que quizá estuvieron en exceso opuestos; la suavización de erróneas asperezas, que no tienen razón de ser entre ciudadanos cuyo único anhelo es el de conseguir el engrandecimiento de su pueblo, con procedimientos diferentes, pero encaminados al mismo fin.

Ningún pueblo puede experimentar beneficios de las pasiones enconadas, de la política de sus dirigentes representativos; antes al contrario, las consecuencias de las rivalidades y el ahondamiento de diferencias, las sufre directamente el pueblo en general, que inconscientemente las impulsa.

No creo necesario, ni siquiera conveniente, que entre las diferentes ramas de la política local, deba existir aquel antagonismo, que convierte a elementos de vida y desarrollo ciudadano, en factores de estancamiento y retroceso en la vida de la Ciudad.

Antes bien sería altamente conveniente que, sin procurar herirse mutuamente a los sentimientos, se apoyaran las labores de unos y otros, en todo aquello que estuviera verdaderamente dirigido a conseguir para su pueblo la grandeza que ambicionamos todos.

Quizá aportando un poco de voluntad por parte de todos, para conseguir esta

realidad que tan alhagueña sería, puede ser un buen principio la reunión celebrada el lunes en la Casa Consistorial, durante la cuál se cambiaron impresiones, se trazaron planes y esbozaron proyectos, en medio de la más completa armonía.

Es de esperar que la próxima reunión se vea animada con la presencia de los representantes de todas las Sociedades invitadas, y con el entusiasmo de todos, se prepare el programa de estas grandes Fiestas y Fiestas, que pudieran ser el pacto tácito de consideración y respeto de todos para todos, y la conquista de nuevos lauros, para la tradicional fama de Manacor por sus Festejos.

RUY-PEREZ

YA ERA HORA

Manacor, resurge, despierta de su letargo. Muy mal se ha hablado de los manacorenses, aun todos los pueblos que son nuestros vecinos, después de guardar su antipatía hacia nosotros, nos han dirigido reproches, a veces burlas, nosotros mismos nos lo confesamos, Manacor nos es el centro que debiera ser, es el pueblo más grande, pero no el mejor, reconocemos todos que desde hace algún tiempo a esta parte ha ido perdiendo, su sello de importancia, todo por culpa de nuestro carácter poco patriótico e inconstante; siempre lo extrañó nos ha parecido mejor es frecuente el caso de que la gente joven vaya a buscar, solaz y esparcimiento a otros pueblos por no encontrar aquí entretenimiento; se me puede replicar que también son muchos los que vienen los domingos a pasarlos en Manacor, pero no vienen sino para jugar en las carreras, única diversión que hemos sido capaces de sostener con auge durante bastante tiempo, y que por desgracia seguimos sosteniendo, pero se acude al Hipódromo no por lo que tiene de deportivo, sino con el ciego afán de lucrarse no dudando en exponer al azar, casi siempre mas de lo que permite la situación económica de cada cual.

En las fiestas anuales, donde los pueblos demuestran no solo su buen gusto artístico, sino también su humor y potencia económica que a no dudar Manacor posee, que se celebran para festejar el Santo patrón, nuestra ciudad ha perdido toda la fama que durante tantos años supo mantener de ser el pueblo donde se celebraban las mejores fiestas.

El verano pasado se dió el triste caso que el pueblo más importante de la isla no pudo en el día de S. Jaime celebrar verbenas por el fundado temor a que se vieran desanimadas porque en el mismo día también celebra su fiesta algún pueblo vecino; el pueblo mas grande, el mas importante tuvo que ceder al temor de ser vencido.

Hemos estado a punto de sufrir la más grande humillación que hacernos pudieran, la pérdida del Benémerito Cuerpo de la Guardia Civil; institución que todos convenimos que es muy necesaria, pero apesar de considerarlo así no queríamos molestarnos, ni se nos había ocurrido, para no alterar nuestra comodidad que pudieran quitárnosla y hemos tenido que ser requeridos para que en plazo fijo, se construya un nuevo Cuartel, de lo contrario la fuerza sería retirada; así podría-

mos seguir examinando otros aspectos de nuestra vida ciudadana, pero demasiada conocida es nuestra situación.

Pero...Manacor resurge, despierta de su letargo.

La tan necesaria obra se llevará a efecto.

El arreglo de nuestras calles se está realizando. Se habla cada día con mas insistencia de la construcción del nuevo Cementerio. Nuestras escuelas no tienen nada que envidiar a la de otros pueblos de Mallorca; tambien se ha lanzado la idea de construcción de una plaza de Toros. Las Sociedades recreativas y de deporte, tomar nuevas orientaciones con planes a realizar que darán mucha vida y animación a Manacor, en una palabra parece que nuestra Ciudad va dándose cuenta, otra vez que es la más importante después de la capital y que es necesario volver por sus antiguos fueros y adquirir nuevamente la fama que le ha de devolver, el prestigio y esplendor a que tiene derecho, haciéndose otra vez el centro, sin temor que nadie pueda restar esplendor a nuestras fiestas y a nuestra vida ciudadana ordinaria.

Hay que creer que las fiestas que se celebrarán los días 14, 15 y 16 de Abril señalarán nuevamente época y que no desmerecerán nunca más de nuestra antigua fama y originalidad

PERTINAX

PANOCHADAS

La atmósfera de los cafés es una mezcla de humo y palabras huecas.

Las farolas, niñeras de las bombillas, gustan de lucirlas en sus brazos.

Los museos de cerámica antigua son los asilos de los platos jubilados.

La tinta es el fijador de las ideas.

La amistad es tan variable como los rótulos de las calles.

Es preciso sujetar a la libertad para que no se escape; o sea que la libertad es esclava de si misma.

El primer tobogán fué el pasamarnos de una escalera.

La federación de las Coníferas protesta de los asesinatos cometidos, con sus familiares los cipreses.

Muchos periódicos llevan las fotografías descalzas; sus piés están reclamando el zapato de la orla, o por lo menos, la alpargata de una línea.

PANOCHA

Marzo, 1932.

Goya, pintor del pueblo español

Este artista extraordinario, que tanto fué perseguido, en aquella época de despotismo; este plebeyo aragonés que recoge la herencia de la pintura del siglo XVII, mas no su escuela; que rompe aquel frío convencionalismo propio de sus antecesores; que pinta sólo lo que está en relación con su vida, que es la vida de todo un pueblo, es la expresión más grande del sentido popular español.

Durante toda su larga vida, hay una continua renovación de arte pictórico; por eso se ha dicho que hay dos Goyas: uno del siglo XVIII y otro del siglo XIX.

Todas las vicisitudes que presenció quedan impresionadas en su arte.

Su carácter físico es netamente aragonés; su arte pictórico está inspirado en un puro españolismo, propio del siglo XIX.

Goya inmortalizó en sus cuadros nuestras costumbres, así como Murillo inmortalizó nuestros sentimientos.

Fué, como dijo Picón, el primer pintor español que se atrevió a pintar hombres que se baten y mujeres que se aman.

Era un ferviente entusiasta de todo lo que era patrimonio exclusivo de una raza. Así fué como retrató con tanta perfección y pulcritud, los toreros, los majos, las majas; tantas costumbres, algunas de las cuales, hoy por desgracia desaparecidas, eran producto de una larga tradición secular; otras, por el contrario, propias y características del pasado siglo; pero, en resumen todo lo que es Goya es puramente nacional.

El que haya experimentado el placer de admirar sus ejemplares del Museo del Prado, cuyo Museo es todo un tesoro, único en el Mundo, que es la admiración de todas las razas, habrá podido comprobar que están cabalmente fijadas en el lienzo la vida de los personajes y las escenas que rodean al autor de los *Caprichos*. Fué testigo de los acontecimientos del 2 de Mayo en 1808. Vivía en aquella época en su casa de campo, situada en la Moncloa, llamada por el pueblo la Quinta del Sordo, desde donde presenció el célebre e histórico fusilamiento que tanto pasmó al pueblo de Madrid y a España entera.

Por eso, hablando de aquellos acontecimientos y poetizando el cuadro goyesco, titulado «Escena del 3 de Mayo» dice así D. Manuel Machado en uno de sus sonetos:

«El lo vió... Noche negra, luz de infierno
Hedor de sangre y pólvora, gemidos...
Unos brazos abiertos, extendidos
en ese gesto del dolor eterno.»

Goya es uno de los pintores que más aceptación tiene, y el origen de esta gran expectación para ver y estudiar a Goya,

en todos los países, hay que buscarlo en su españolismo. Cada cuadro suyo es un trozo de España y por eso cuenta con tantísimos admiradores en América del Sur.

Su genio cuadraba más bien con las alegrías y pesares de la plebe, que con los episodios de la vida palaciega; es además, el pintor espontáneo por excelencia.

Le gustaban mucho los detalles de la vida del pueblo, sus riñas, sus engaños, sus fatigas, sus majas, sus chisperas... sus costumbres.

Uno de los cuadros goyescos del que se han hecho más copias, es, sin duda, el de la famosa «Maja desnuda», que inmortalizó nuestro insigne Pérez Galdós, en sus no menos célebres Episodios Nacionales dando el nombre de Amaranta, a la dama de tan alto abolengo, que se hizo retratar por el pintor más famoso de su época, y, según afirman, en la misma Quinta del Sordo. Este es el cuadro que más gusta a los extranjeros, por ser un ejemplar raro, en medio de la religiosidad de la mayoría de los existentes en el Museo. Acaso, por eso, algunos quieren suponer que Goya quería detestar toda idea religiosa, pero no podrá afirmar eso quien haya examinado con detención las pinturas de S. Francisco el Grande de Madrid, y su S. Bernadino de Serna, pinturas que aseguran la religiosidad de su autor, ya que sin ella, no le hubiese sido factible realizar su obra con tanto esmero y delicadeza, lo que si se podrá decir que Goya no consagró sus ricas cualidades a la pintura religiosa, prefiriendo siempre los asuntos de la plebe, quiza por haber nacido en ella.

Su obra titulada «Episodio de la invasión francesa en 1808», nos muestra, como si realmente presenciásemos la terrible y espantosa lucha, que los manolos y chisperos, tales eran llamados entonces los madrileños de la clase baja, fueron los héroes de aquella jornada y a navajazos derribaban franceses de sus caballos y convertían en jirones, las insignias napoleónicas. El maestro fijó la atención en el pueblo bajo, que libró a nuestra estimada patria del mas espantoso terror del siglo XIX.

Como grabador, es un maestro íntegro, en la «Tauromaquia» y los «Desastres», no pudiendo contemplarse estos últimos, sin sentir el escalofrío, del peligro de la guerra de un modo real y verdadero, con esos cuadros tan horripilantes y conmovedores en que se maltratan mujeres, se matan labriegos, y se destruye la vida moral y material de un país.

LULIO

Divagaciones

La discusión

Hay una manera de discuir que permite integrar la opinión o los conocimientos propios con la opinión y los conocimientos de los demás. Es bien difícil que entre varias personas que discuten haya una que no tenga razón en algo. La conversación ¿no es un arte? Arte de los más delicados, flor de la civilización y de la cultura, matizado por todas las suavidades urbanas, perfumado por las más volátiles esencias de la intelectualidad. Este bello arte que se ha perdido, permite destacar ese algo. Pero lo que nosotros por discusión o lo que la discusión es realmente entre nosotros, en vez de destacarlo lo escamotea, lo borra, y no permite ver sino las diferencias que hay entre los hombres.

Por eso hay una tendencia creciente a no discutir. Es que se conocen los resultados. Muy bien, decimos, usted piensa así y yo pienso así. Ni usted ni yo cedemos en un ápice. No discutamos, y hacemos perfectamente, porque el que discute sin aceptar la contingencia de que lo convenzan comete sencillamente una estafa y de estos seres el mundo está lleno.

A la Guerra se va a ganar o a perder, y el que no quiera ninguna de las dos cosas, que no vaya a la guerra.

Burla o encomio para el talento

La actitud de la familia para un miembro juvenil de la misma que demuestra talento y aptitud para cualquier campo del arte está expuesta a inclinarse a dos extremos, los cuales producen diferente reacción: o los padres propenden a creer que lo que su vástago hace es una maravilla, ponderando continuamente su talento, sin tener en cuenta su verdadero valor, o lo hacen víctima de burlas in-

consideradas. Ambos extremos son exagerados, aunque en realidad es más corriente que los padres se sientan inclinados a considerar a sus hijos como tocados por la inspiración y destinados a asombrar el mundo con sus creaciones.

Los padres deben estudiar concienzudamente y sin ningún apasionamiento las dotes artísticas que sus hijos puedan demostrar y procurar cultivarlas debidamente para que se robustezcan. Si en realidad no valen la pena, no se debe alimentar la vanidad infantil con alabanzas inmerecidas y perjudiciales.

Muchas veces una criatura de quien su familia se ha burlado cruelmente por sus tendencias artísticas, ha sufrido tal reacción, que ha desarrollado maravillosa inspiración, consiguiendo el éxito más rotundo.

Convicción Propia

Más tarde o más temprano, llega un momento en la vida en que tenemos que atenernos a nuestras propias convicciones. A los niños debe enseñárseles a aceptar la parte de responsabilidad que les corresponde en todos los actos de la existencia. Si desde pequeño se acostumbra a que otro piense por él, lo que hará será debilitarse poco a poco en lugar de desarrollar el sentimiento de responsabilidad y valor necesario para tomar decisiones por su cuenta y riesgo. No obrarán nunca por sí solos y si esto es malo en la infancia, la vida será muy amarga para ellos cuando no tengan sus protectores para guiarlos.

UETAM

CHOFERS

Arreglo documentos para examinarse.

Lorenzo Bosch Juan

Lliteras, 17-1.º — MANACOR

Nuestras Sociedades

LA REFORMA

Con el fin de poder adelantar a nuestros lectores algo, de los proyectos de aquella Sociedad Cultural y Recreativa, que va a entrar de nuevo en periodo de actividad, nos entrevistamos con su entusiasta presidente D. Sebastián Llull Nadal.

En el salón Biblioteca de aquella Sociedad, tuvo lugar la entrevista, cordial, en la que nos expuso el Sr. Llull a grandes rasgos sus proyectos.

—En la actualidad dice, contamos con unos 300 socios, todos afectos entusiastas a la casa.

—Para mantener esta constancia y traer a la misma nuevos elementos, nos proponemos desarrollar un vasto plan de actuación, dando el máximo de diversión a nuestros socios para lo cual pensamos en unos Bailes cada fin de mes, excursiones cada dos o tres meses, veladas, tardes literarias y de cultura:

—Tenemos en proyecto una serie de Conferencias que correrán a cargo de valiosos elementos de esta Ciudad, y que se desarrollarán los domingos del próximo Abril.

—Por de pronto, para el día 21 del corriente a las 9 de la noche estamos organizando una velada necrológica en memoria del fundador de esta Sociedad, D. Jaime Domenge Rosselló, que se ajustará al programa siguiente.

PROGRAMA

- 1.º Sinfonía
- 2.º Apertura del acto por el Presidente de la Sociedad D. Sebastián Llull Nadal.
- 3.º La Rival (Marcha fúnebre)—S. Ribot.
- 4.º Biografía del homenajeado por D. Gabriel Fuster Forteza.

TEATRO PRINCIPAL. - MANACOR

Viernes 17, Sábado 18 y domingo 19 (horas de costumbre:)

Grandioso éxito de la Casa FOX. Una de las mejores películas de la temporada

HAY QUE CASAR al PRINCIPE

por el popular artista mejicano JOSÉ MOJICA

5.º Estampas Clásicas—L. M. Gottchalk.

6.º Les Erinnyes (Suite)—P. Massenet

7.º Danzas Exótica—P. Mascagni.

La parte musical será ejecutada por la renombrada orquestina Manacor-Jazz.

Y por último también para el próximo 29 organizamos una excursión a Formentor, con comida individual en aquellos bellos parajes; para esta excursión la Sociedad hace una bonificación a sus socios del 20 por ciento sobre el precio del pasaje.

Y nada más, encantados de la amabilidad del Sr. Lull, nos separamos haciendo votos por la prosperidad de la Sociedad y el éxito en su nueva fase de actividad.

Desde Felanitx

Con gran éxito acaba de celebrarse en esta ciudad, el anunciado cursillo de agricultura, organizado por la «Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros, a cargo del Ingeniero Agrícola D. José Llovet, que ha inaugurado con ello las actuaciones de la Casa Agrícola establecida por la citada Caja de Pensiones en el edificio de su propiedad.

Asistieron a la inauguración de este cursillo el Delegado General de la Caja de Pensiones en Baleares, D. Mariano Milán, el Ingeniero Jefe de los servicios agronómicos de esta provincia y Director de la Estación de Viticultura y Enología de Felanitx, D. Arnesto Mestres, y buen número de representaciones de las entidades agrícolas de la comarca.

El Sr. Millán hizo la presentación del disertante, alabando de paso la riqueza agrícola de Felanitx, conquistada a fuerza de trabajos y estudios perseverantes llevados a cabo por el Sr. Mestres.

Explicó el por qué la Caja de Pensiones había incorporado a sus actuaciones sociales la creación de Casas Agrícolas, y expresó sus deseos de que la que se había creado en Felanitx pudiera contribuir de alguna manera al perfeccionamiento de las enseñanzas agrícolas base de la prosperidad del pueblo.

A continuación, el Sr. Llovet expuso en esta primera conferencia la forma en que la «Caja de Pensiones» desarrolla su Obra Agrícola.

En la segunda conferencia trató de las «Orientaciones para mejorar en sentido progresivo el cultivo de leguminosas y cereales asociado al arbolado», refiriéndose especialmente a las labores de cultivo. Hizo resaltar la importancia que tienen estas labores en nuestra comarca, pues aunque dadas solo a los cultivos herbáceos, influyen en realidad, no sola-

AGENCIA MAJÓRICA

NUEVA, 26. - MANACOR

Mandando aviso se encarga del pago de contribuciones, matrículas, patentes y toda clase de impuestos.

Se ofrece dinero en hipoteca. — Se colocan capitales. — Compra-venta de fincas en cualquier punto de Mallorca. — Arreglo de documentos.

mente sobre estos, sino al propio tiempo sobre el almendro al que aquellos están asociados, y por esta razón y dadas las condiciones locales, señaló las orientaciones para mejorar en sentido progresivo los actuales sistemas de cultivos.

En la tercera conferencia disertó sobre la «Forma en que podemos hoy día sacar el máximo provecho de los elementos de fertilización de que disponemos», tema que a pesar de ser bastante conocido de nuestros agricultores, despertó mucho interés, dada la importancia cultural y económica de este problema.

En la cuarta conferencia trató de otro factor al que no siempre en la práctica se le concede la importancia debida: de los «Problemas relacionados con la elección de variedades para cultivos arbóreos y arbustivos y los cambios de simientes y selección de semillas para cultivo de siembra anual».

En la quinta conferencia explicó nociones de Patología vegetal, y señaló especialmente las bases de la lucha contra los parásitos vegetales y animales de nuestras plantas cultivadas, y principales puntos a recordar para obtener de los tratamientos la máxima eficacia.

En la sexta y última conferencia trató de las «Evoluciones de la ganadería agrícola, de la importancia de alimentación racional y del modo como puede buscarse el máximo provecho de las disponibilidades alimenticias de la finca, y manera de completarlas con la máxima economía».

Cada una de las conferencias en particular y todas ellas en general, suscitaron animados comentarios y consultas, con lo cual se prolongaron en el café y en las conversaciones particulares, los temas expuestos en las conferencias, habiendo logrado despertar gran entusiasmo entre los numerosos agricultores felanigenses que asistieron al cursillo.

Durante la semana de las conferencias, el Sr. Llovet, recorrió la comarca acompañado de algunos propietarios de la localidad, para hacerse cargo de nuestros problemas y poder orientar la «Obra Agrícola de la «Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros», en el sentido de que sea provechosa para la agricultura de Felanitx.

La gran vuelta Ciclista a Mallorca organizado por el Club Ciclista Manacor y la Peña Flaquer de Artá.

La «Peña Flaquer» y el «Club Ciclista Manacor» organizan una carrera por carretera en dos etapas, que tendrán lugar los días 27 y 28 de Marzo de 1932.

La carrera será clasificable para el Campeonato Nacional y en ella tendrán libre inscripción todos los corredores que posean licencia de la Unión Velocipeda Española, del corriente año y no estén sujetos a suspensiones acordadas por la Comisión Deportiva.

El recorrido de la carrera que se afectuará en dos etapas será el siguiente:

Primera etapa.— Manacor, partiendo del local social del Club Ciclista Manacor, Avenida de la República, siguiendo por la carretera hacia Petra, San Juan, Sineu, Llubí, Muro, La Puebla, Pollensa, Puerto-Pollensa, Hotel Formentor, desde donde se retrocederá hacia Puerto-Pollensa, Pollensa, Alcudia, La Puebla, Muro, Santa Margarita, Artá, San Lorenzo, Manacor, Felanitx, C'as Concos, Santañy, Campos, Porreras, Villafranca y Manacor, estando situada la meta de llegada en el campo del Fútbol Club Manacor. Total 230 Kilómetros.

Segunda etapa.— Salida de Manacor del mismo sitio que en la anterior, siguiendo hacia Villafranca, Montuiri, Algaida, Pina, Lloret de vista Alegre, Sellsas, Costix, Inca, Binisalem, Consell, Santa María, Buñola, Palma, Lluchmayor, Porreras, Villafranca, Manacor, Porto Cristo, Son Servera, Capdepera y Artá, estando situada la meta de llegada en el Velódromo de este Pueblo.

El total 210 kilómetros.

El total de la carrera comprende 440 kilómetros.

En esta carrera se concederán los siguientes premios.

Clasificación general

- 1.º 500 pesetas.
- 2.º 300 id.
- 3.º 200 id.
- 4.º 150 id.
- 5.º 100 id.
- 6.º 75 id.
- 7.º 50 id.

**Clasificación especial
Para principiantes
(GARANTIA)**

- 1.º 100 pesetas.
- 2.º 75 id.
- 3.º 50 id.
- 4.º 25 id.

Premios para finales de etapa

1.ª Etapa

- 1.º 25 pesetas.
- 2.º 10 id.

2.ª Etapa

- 1.º 25 pesetas.
- 2.º 10 id.

Premios para finales de etapa

Reservados a los corredores principiantes.

1.ª y 2.ª Etapa

- 1.º 15 pesetas.

Los corredores principiantes que por su clasificación tengan derecho a premio de la general, podrán elegir entre este y el de su categoría, según les sea más conveniente, sin que en ningún caso puedan percibir dos premios, ni correr los de la clasificación general por el cambio con los de garantía.

Los premios serán disminuidos en un 20.º si los corredores a quienes correspondan efectúen el recorrido a un promedio inferior a 22 kilómetros por hora.

Si al final de la carrera quedan clasificados con *ex-aequo* varios corredores con derecho a premio, se repartirá este en partes iguales.

Ciclo de Conferencias

Conforme se había anunciado tuvo lugar, el domingo pasado, la segunda conferencia del ciclo organizado por el Círculo de Orientación Social, ocupando la tribuna el joven abogado D. Guillermo Morey que disertó sobre el tema: «Problemas de la educación y enseñanza», del cual damos el extracto a continuación.

Empezó diciendo que, encontrándonos en una época de transición en que toda clase de cuestiones, divinas y humanas, son objeto de fuertes controversias, importa mucho analizar la calidad de los elementos con que van a construirse las nuevas naciones ya que muchos de los problemas actualmente planteados no son de destrucción, sino más bien de revisión. Acarrearán fuertes e irreparables consecuencias que los nuevos cimientos del edificio social que muchos quieren levantar descansen sobre capas inseguras de movediza arena.

Respecto a las cuestiones de la educación y enseñanza invoca, para tratar de ellas, ya que no su competencia técnica, la honrosa ejecutoria que lleva aparejada el título de padre. Desde un punto de

vista general dice que educación es cultivar, desarrollar y perfeccionar las facultades físicas, intelectuales y morales del hombre y define la instrucción como la parte de la educación que se refiere, únicamente, al cultivo de la inteligencia.

Explana la necesidad de la educación puesto que el hombre civilizado ha sido hecho por la educación y establece como el mejor sistema aquel que procura el equilibrio y armonía entre el desarrollo simultáneo y progresivo de aquellas tres facultades humanas.

Partiendo de que la mayor parte de conocimientos y máximas los adquiere el hombre por trasmisión de otros hombres, viene a ocuparse de la cuestión referente a los que deben tener a su cargo la dirección de la educación y enseñanza.

Pone de manifiesto cómo dos entidades sociales, el Estado y la familia, se disputan aquella prerrogativa, el primero alegando sus fines, entre ellos el de fomentar la prosperidad temporal pública y la segunda rebatiendo sus argumentos ya que el Estado, antes de aquel fin, tiene otro primario y primordialísimo que cumplir, el mantenimiento del orden jurídico y no cumple este fin desde el momento que atropella y pisotea el derecho de los padres a educar y enseñar a sus hijos con arreglo a sus creencias y sentimientos.

Analiza los fundamentos de este derecho familiar diciendo que los padres, causantes de la primera materia y que traen al mundo un ser imperfecto, que no puede procurarse por sí propio los medios necesarios a su cuerpo y a su espíritu, tienen no solo el derecho sino la obligación estricta de desarrollarlo y perfeccionarlo porque de no hacerlo cometerían un delito contra la Naturaleza. Consiguientemente no puede darse entre el padre y la escuela una incompatibilidad espiritual porque en este caso la educación y enseñanza que se daría sería completamente destructora del espíritu del niño.

Examina a continuación la influencia de la civilización sobre las maneras y sistemas de educación y enseñanza, haciendo una pintura algo realista de nuestra época y compara sus ventajas y defectos con los de otras anteriores para llegar a la conclusión de que la civilización de consuno a la educación deben encaminarse hacia una vida más natural y humana.

Durante el parlamento y al final del mismo fué el conferenciante largamente aplaudido.

* * *

Oportunamente anunciaremos la conferencia que va a seguir a la anterior, como continuación del ciclo organizado, el cual se interrumpe a causa de las próximas festividades de Semana Santa.

Nuestro Cementerio

Con el mismo título apareció un escrito en el número de la semana pasada con el nombre del autor: sintiendome aludido me veo en la obligación de aclarar conceptos y poner las cosas en su lugar explicando las causas del acuerdo tomado por el Ayuntamiento puesto que fué un entusiasta defensor de la proposición de arrancar los cipreses de lo cual no me arrepiento y sostengo la misma opinión.

NUESTRO CEMENTERIO que todo buen manacorenses tiene el deber de respetar por ser el sitio en donde descansan los restos de nuestros antepasados, es quizás sin duda el local que mas descuidado y que menos se han preocupado de tiempo inmemorial las autoridades competentes; y viendo tal abandono me tomé la molestia de hacer una investigación para ver de remediar en lo posible su lamentable situación.

Me informaron que muchas sepulturas amenazaban desplomarse debido a las grietas que en su interior había ocasionadas por las raíces de los cipreses; que una verdadera plaga de ratas esparcidas por todas partes hasta en el mismo depósito, cual fieras dañinas estan esperando su presa en los cadáveres que de cuando en cuando son depositados con el mayor respecto en el sitio que les pertenece; y de noche dichos animales en medio de la obscuridad van cazando los indefensos pajaritos que se amontonan en medio de las espesas ramas de los cipreses que les sirven de refugio seguro y quizás el sitio indicado para hacer sus nidos.

Me decía el otro día un maestro albañil que al cumplir el encargo de una pobre viuda que hacia seis meses había enterrado su único hijo que tenia y deseando fueran trasladados sus restos en otra sepultura no tuvo mas remedio que engañarla porque así se lo dictaba su amor de padre no declarándole la verdad pues apenas se notaba indicios de los restos todavía tan queridos para una pobre madre; y como ese caso muchos por el estilo que no interesa explicar.

Contemplando dicho espectáculo comprendi que era un deber humanitario poner remedio a tanta calamidad; y, pensé en un proyecto; cuando en mis tiempos juveniles habitaba en las populosas ciudades de Argel Valencia Mendoza acordandome de sus cementerios pensé que bien podría imitarse en algo aquellos lugares que cual jardines bien cuidados ya por los familiares ya por empleado de Municipio son el orgullo de sus ciudadanos; porqué dije yo no puede hacerse algo parecido en nuestro Cementerio? que aunque haya el proyecto de otro local nuevo, el actual debiera conservarse siem-

pre bien cuidado por un viejo empleado del Municipio que cuide sus plantas sus arbustos y sus flores, y de esta manera sería mas respetarlo si en el se destacara la limpieza y el aseo.

Por eso soy un estusiasta en reformar nuestro cementerio, no por miedo a los cipreses ni por odio que les tenga: tengo conciencia y corazón admiro el arte las plantas los árboles todo lo bello: pero cuando se ha destruir lo uno para conservar la otro (como en el caso presente) no vaciló en lo mas mínimo porque sé que es lo ley de la naturaleza; lo que si detesto es la hipocrecia la calumnia y los argumentos cuando se buscan para fines de sacar partido para complacer egoismos.

Y ahora preguntó al médico Vallespir, no es extraño que entre tanto sentimentalismo por la cõrta de los cipreses haya consentido él y todos los que como él piensan que nuestro Cementerio fuese un verdadero foco de infección siendo una ignominia para los Manacorenses la forma y manera como se conservaba? No sabe Vd. que durante muchisimos años habeis consentido que a los pobres los enrerraban como a perras haciéndole un hoyo en la tierra y habeis consentido que a los pobres de Beneficencia se los llevaran en un mismo ataud (caja) que cabian dos cadáveres y servia este armatoste para llevarlos a todos aunque murieran de muerte imfecciosa? pero eran pobres y esto no les preocupaba a Vds, y ahora os lamentais por un cariño finjido a unos árboles y en cambio no llorabais por el pobre desvalido que no podia pagar la sepultura y sin ningún sentimien-

to ni preocupación lo echaban dentro de la tierra.

He sacado la consecuencia que el articulista no ha visitado nuestro cementerio y no se ha dado cuenta de la manera como se administraba.

Este Ayuntamiento que hace tantas cosas en contra de La Sanidad según su opinión: lleva en su haber la prohibición de enterrar dentro la tierra y paga la sepultura a los pobres que no pueden pagarla; quemó la famosa caja del Hospital y compra el ataud a los necesitados que no pueden sufragar los gastos; lleva limpiados todos los torrentes; semanalmente se hace limpieza en la plaza de abastos con la manguera de la camioneta que posee el Ayuntamiento etc, etc. y ahora digame V. Vallespir que otro Ayuntamiento ha hecho mas en este sentido.

En Felanitx por las mismas razones hace mas de cuatro años se arrancaron los cipreses y era un Ayuntamiento Monárquico y nadie protestó: seguramente los médicos de allá no les preocupó el asunto, en Soller, en la Puebla y otros muchos pueblos de Mallorca no se ve ningún cipre en el cementerio, al contrario, plantas y flores y hasta árboles frutales como el naranjo que con la aroma llena de gozo, la estancia de aquellos lugares, y por fin dejemos estas polémicas y como buenos manacorenses cumplamos todos con nuestro deber cada cual en su sitio, y habremos hecho una verdadera obra de resurgimiento popular que mucha falta hace a nuestra querida Ciudad.

ANTONIO MAS DOMENGE

CRONICA LOCAL

MUERTE REPENTINA. — El pasado martes, mientras se encontraba tomando café en el local del Sindicato Agrícola se sintió indispuerto el viajante de comercio de la Casa Calef, de Barcelona, D. José Cardiel; seguidamente fué trasladado al Hospital por el inspector de policia Sr. Barceló y guardias a sus órdenes, donde recibió asistencia del médico D. Bartolomé Vallespir sin que desgraciadamente tuvieran éxito los esfuerzos intentados, ya que poco después era cadáver el infortunado Sr. Cardiel.

Oportunamente avisados, con las precauciones que tal caso requería, acudieron a Manacor para presenciar el entierro dos hijos del finado, desarrollándose las dolorosas escenas que son de suponer. La conducción del cadáver que tuvo lugar el miércoles a las doce patentizó una vez más el caracter acogedor y hospitalario de nuestra Ciudad que acom-

pañó a la familia en su justo dolor. El acto fué presidido por el primer teniente de Alcalde D. Antonio Mas, asistiendo al mismo la Comisión de Beneficencia del Ayuntamiento compuesta por el teniente de Aldalde Sr. Fullana, los concejales Sr. Soler, Quetglas y Galmés, asociándose a la fúnebre comitiva una nutrida representación del Comercio de esta Ciudad y todos los viajeros que se encontraban en la misma.

Es digno de elogio el acto de desprendimiento de D. Sebastián Gelabert (Pepayó) quien espontanea y graciosamente cedió un nincho a perpetualidad para el enterramiento.

A la Casa Calef, a la viuda del finado y especialmente a sus hijos D. José y D. Antonio trasmitimos la expresión de nuestra profunda condolencia.

DE SANIDAD.—Seanos permitido lla-

mar la atención a quienes asumen la competencia y la responsabilidad del caso, sobre la zanja que se ha construido en dirección a la carretera de *Bandris* arrancando del famoso pozo negro (favor que hacemos) de la plaza de San Jaime,

Son muchas las molestias que ocasiona a los vecinos por las pestilentes emanaciones y es peligrosísimo sostener una situación que está iniciando una epidemia de tifoidea.

Ahora y no más tarde que el daño sería irremediable, puede remediar una situación que se hace insostenible. Mediten las consecuencias, quien o quienes asumen esta responsabilidad.

ACUERDO.—La entidad Monte-Pio de Manacor, acordó en su última Junta, colocar una fotografía ampliada, en el salón de sesiones, del que fué su fundador y Presidente honorario Rdo. D. Rafael Ig.º Rubi; y a la vez celebrar un funeral en la Parroquia, en fecha que se anunciará oportunamente.

NUEVO FUNCIONARIO.—Ha tomado posesión del cargo de Depositario de los fondos municipales de este Ayuntamiento, D. Julio Cortés.

Sea bienvenido.

DE VIAJE.—Para pasar una temporada al lado de sus padres ha llegado procedente del extranjero D. Francisco Miguez, hijo de nuestro amigo D. Manuel, Registrador de la Propiedad de este Partido.

Se encuentra entre nosotros, nuestro amigo D. Carlos Blanch.

MANIFESTACION.—Se celebró el domingo una manifestación que fué al Cementerio a depositar una corona en la tumba de M. Valcaneras (a) Deu.

Se pronunciaron varios discursos.

TRASLADO.—Ha quedado instalado en su nuevo local calle de Amer número 1, 1.º el «F. C. Manacor».

COMISION.—Va continuando sus trabajos la Comisión Pro-Monumento al Rdo. Rector Rubi, esperándose que será un éxito su labor.

Seguramente la próxima semana, empezaremos a publicar las listas de los donantes, y algún boceto trazado por el escultor D. Juan Serra, que galantemente se ha ofrecido a ello.

CUARENTA HORAS.—Con el esplendor acostumbrado han dado principio en la Parroquia las Cuarenta Horas en honor a S. José.

PROCESIONES.—Podemos adelantar que se celebrarán como de costumbre las

HIPÓDROMO DE MANACOR



Grandes Carreras de Caballos

Sábado 19 de Marzo 1932. - A la 1¹/₄

tradicionales Procesiones de Jueves Santo, Viernes Santo y Domingo de Resurrección.

El próximo sábado festividad de San José, se instalará definitivamente en la Casa Rectoría el nuevo Ecónomo Rd.º don Antonio Truyols.

RESTABLECIDA.—Se halla restablecida de la dolencia que la retuvo en cama la bella Srta. Petra Santandreu.

NUEVO SERVICIO. — Invitados por D. Miguel Sureda hemos visto la nueva instalación de baños y duchas con que ha dotado su establecimiento de Peluquería, para que pueda disfrutar de aquel servicio su numerosa y distinguida clientela.

Dicha instalación está hecha con todo el confort moderno y mayor esplendor. Felicitamos al Sr. Sureda.

PAGINA DE PETRA.— Esta semana, con motivo de salir el número un día adelantado, hemos recibido algo retrasada para entrar en cajas. la página de Petra.

La próxima semana se publicará.

UNION FERRETERA. — Se ha constituido e ingresado en el seno de la Sociedad local «Federación Industrial y Comercial», una Sección de industriales herreros y cerrajeros denominada «Unión Ferrera», cuya Junta Directiva se acordó quedara así formada:

Presidente, D. Bartolomé Pomar. — Vice Presidente, D. José Pascual. — Secretario, D. Juan Pomar. — Depositario, D. Bartolomé Oliver. — Vocal, D. Francisco Vaddell.

Deseamos el mayor éxito a los componentes de la Junta y prosperidades a la nueva Sección.

TEATROS

PRINCIPAL

El pasado miércoles se proyectó la película «El precio de un beso» que tanto gustó la primera vez que se proyectó en nuestro teatro; el jueves también se repitió la proyección; ambos días asistió numerosa concurrencia.

Para hoy y mañana está anunciada la super-producción Fox «Hay que casar al príncipe» película que viene precedida de una gran reclame, y que no dudamos que en Manacor alcanzará un gran triunfo, José Mojica el actor que con tantas simpatías cuenta entre nuestro público.

REGISTRO CIVIL

NACIMIENTOS

Día 11—Juan Nadal Riera— Antonia Rosselló Sansó — Bartolomé Adrover Fons—Día 13—Jaime Parera Bossa—Día 14—Antonio Riera Mayol—Isabel Monroig Sancho—Día 16—Antonia Bissellach Riera.

MATRIMONIOS

Ninguno.

DEFUNCIONES

Día 11—Antonia Nadal Muntaner 68 años—Ramón Grimalt Brunet 68 años—Antonio Fiol Mesquida 60 años—Día 14 Margarita Cabrer Quetglas 22 años—Día 15—José Cordiel Ordoña 58 años.

Contestando a Ruy-Pérez

Con sorpresa leo en el semanario VOZ Y VOTO, una alusión al balance publicado por esta Alcaldía, a cuya alusión me creo en el deber ineludible de contestar.

He leído y repasado dos o tres veces dicho balance y en ninguna parte he podido encontrar la imperiosas letras que

digan, que la construcción del Cuartel sea obra exclusivamente mía y me pregunto y digo; o yo no se interpretar lo que escribo o el amigo Ruy-Pérez no sabe lo que lee.

Digo en mi nota; queda para hacer del programa nuestro, la construcción del Cuartel cuyas obras empezarán en breve ¿Cuándo y como quiere decir esto que dicha construcción sea obra exclusivamente mía? ¿no sabe el periodista que todas cuantas obras se realizan por y para Manacor, el Ayuntamiento es el que las acuerda y el Alcalde el encargado de hacerlas cumplir y que todas ellas, para realizarse, necesitan de la cooperación moral y material de los manacorenses?

¿Qué manacorense no sabe que el Ayuntamiento está pagando anualmente por atrasos, de tiempos de la monarquía más de cuarenta y cinco mil pesetas? ¿como puede imaginarse nadie que piense con el cerebro, que puedan llevarse a la práctica obras de tanta importancia como la del Cuartel; si los manacorenses no facilitan el dinero para ello ¿y quién debe prestarlo sino los que lo poseen?

Ni el Alcalde ni el Ayuntamiento pretenden abrazarse ninguna exclusividad, ni lo han pretendido nunca.

Nosotros no vivimos de halagos ni de incensos; vivimos de puras realidades y aceptamos todo lo que consideramos de utilidad para el pueblo, venga de donde venga y sea el que sea el que haga el milagro.

* * *

Respecto a las apreciaciones del comentarista de la sesión, sobre la supresión de los arbitrios, debo decirle que, oficial y oficiosamente, ha habido empeño en que no se aprobaran los presupuestos con aquella supresión, obrando los datos en esta Alcaldía por si le interesan al periodista.

En cuanto a lo que dice, de que con

«Voz y Voto» opina la mayoría del pueblo sobre los arbitrios, debo de hacerle constar mi disconformidad con su modo de pensar y le invito a que presente *mil seiscientas firmas* a favor de la subsistencia de los mencionados arbitrios como nosotros presentamos para su supresión.

No me explico como se atreve a afirmar que esta pagando los articulos, objeto antes de arbitrios, al mismo precio. Es necesario enterarse bien de las cosas y no lanzarlas al tum tum.

El vino se vendía antes a treinta centimos litro, ahora se vende a 25; la carne se vende 25 centimos por kilo mas barata que cuando tenia arbitrio y el pescado, desde la supresión de aquel, se vende mas barato, debido a que hay mas competencia por venir vendedores de otros pueblos con motivo de no pagar el mencionado arbitrio. Estos tres articulos de consumo son los tres que han quedado sin gravamen municipal.

En las mesas en donde se expende la carne, hay unos letreros grandes que anuncian los precios y hay una inscripción que recomienda a los compradores denuncien al Guardia Municipal que está de punto en la Plaza, cualquier alteración en el precio al objeto de que puede ser castigado el infractor.

Será conveniente que antes de hacer afirmaciones Maliciosas, se molestara en darse una vuelta por el mercado y así se cercioraria, con conocimiento de causa.

Sigue afirmando en su comentario, para demostrar la ineficacia del Reparto

que «pagará quien pagará y puede que pague menos quien debe de pagar más» En que se funda este Señor para hacer estas afirmaciones, cuando tenemos demostrado, con el último reparto de inquilinato, que de treinta seis mil pesetas repartidas, solo quedan para cobrar unas *ochocientas* pesetas y contamos en no dejar ninguna sin cobrar, salvo aquellas que se demuestre documentalente que no les corresponde el pagar? como puedo dejar sin mi mas energica protesta unas afirmaciones hechas sin ningún fundamento?

Se acabaron aquellos tiempos de las influencias y privilegios en que solo pagaban los obedientes y se escapaban los mal pagadores y si el comentarista no se ha percatado aun de que han cambiados aquellos tiempos, no es mia la culpa, es solo y exclusivamente del que no desea vivir de la realidad de las cosas.

ANTONIO AMER

Ayuntamiento de Manacor

La Alcaldía de esta Ciudad publicó el día 11 del actual el siguiente anuncio que por la falta de tiempo no pudimos incluir en nuestro número anterior: Ayuntamiento de Manacor.—Provincia de Baleares.—Condiciones con sujeción a las cuales el Ayuntamiento adquirirá mediante concurso los muebles que se expresan con destino a las escuelas nacionales de esta Ciudad.

1.^a Son objeto de este concurso de adquisición, cinco mesas escritorio, cinco sillones, cuatro estanterías, una librería, cuatro armarios, cuarenta y ocho mesitas para alumnos, noventa y seis sillas para alumnos, veinte sillas y cien percheros de a seis perchas cada uno.

2.^a Los modelos de los muebles expresados estan de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento.

3.^a Las proposiciones para optar a este concurso podrán presentarse en la Secretaría de este Ayuntamiento hasta la hora de las doce del día 18 del presente mes.—La apertura de los pliegos presentados tendrá lugar a las once del día 19 con asistencia de los vocales de la Junta municipal de primera enseñanza designados por la Alcaldía.

4.^a El adjudicatario de este concurso se compromete a entregar terminados los muebles objeto del mismo día 9 de abril próximo.

5.^a Los muebles entregados por el adjudicatario seran examinados por dos personas competentes nombrados por el Ayuntamiento y seran admitidos despues del informe favorable que dichas personas emitan,

6.^a El Ayuntamiento podrá en todo caso desechar las proposiciones presentadas cuando en ellas se señalen precios excesivamente elevados; en este caso se declararia desierto el concurso.

Manacor 11 Marzo de 1932.

El Alcalde.

REMITIDO

La Alcaldía de esta Ciudad vista la denuncia formulada por la Guardia Municipal contra el vecino M. Q. O. por haber roto la cañería de conducción de aguas de la fuente del Plá, a golpes de azadón, ha impuesto a dicho denunciado la multa de veinte y cinco pesetas además del arreglo de dicha cañería en la forma que corresponda al buen servicio que ella ha de rendir.

El inspector—Antonio Barceló
Manacor 17 marzo 1932.

OFICINA TECNICA

Dirigida por los Ingenieros

D. Pedro Sansó Riera y D. Juan Pujol Llabrés

Oficial de Artillería

Ingeniero Industrial

Proyectos

Peritajes

Presupuestos

Representaciones

Clases particulares

de preparación para Ingeniero,
Ayudante,
Perito

y otras carreras cuya

base sea las matemáticas.

Mezquida, 9. -- Palma de Mallorca

Gran Salón de Peluquería para Señoras y Niños

SUREDA

Precios sumamente reducidos.

Especialidad en el corte de cabello: Últimos modelos. — Ondulación Marcel, garantizada.

Plaza Weyler, 1-1.º
Teléfono n.º 13-B.

Tinturas, Lociones, etc., etc.

ESMERADO SERVICIO

MANACOR

Tejidos ♦ Novedades

TRUYOLS

Trajés y Abrigos

FOMENTO INDUSTRIAL, S. L.

Depacho: Avenida Alejandro Rosselló, 121. — PALMA

FÁBRICA DE YESO EN SON QUINT

Clases corrientes y superiores especiales para estucados, cielos rasos y moldes.

PRECIOS ECONÓMICOS

● Fábrica de Baldosas Hidráulicas ●
DE

Bartolomé Fons

Calle Nueva, 3

VARIEDAD DE DIBUJOS Y JASPES

ECONOMIA, SOLIDEZ y PERFECCION

¡AGRICULTORES!

Abonando vuestras tierras con

GIPSA

economizaréis dinero y aumentaréis las cosechas.

De venta en los Almacenes SEBASTIÁN QUETGLAS. - Manacor

Ayuntamiento

SESIÓN DEL DIA 15

Bajo la presidencia del Alcalde señor Amer y con asistencia de los concejales Sres. Mas, Fullana, Estelrich, Gomila M., Valls, Perez, Llull, Soler, y Mas J. se reunió el Ayuntamiento en sesión ordinaria.

Se aprueba el acta anterior.

Se autorizaron varias obras particulares.

Aprobáronse relaciones de jornales invertidos en obras municipales durante la última semana.

Se aprueban relación cuentas, con el voto en contra de la minoría socialista a una de gastos de representación de la alcaldía.

Pendiente proposición del Sr. Más, sobre la conveniencia de mandar un delegado a Madrid para gestionar se activen los asuntos pendiente.

Soler pregunta si están aprobados por los arquitectos los edificios Escuelas.

El Alcalde contesta en sentido afirmativo y explica los trámites a seguir.

Soler da cuenta de varias gestiones particulares cerca de varios Diputados Socialistas, los cuales se opusieron para gestionar los asuntos pendientes de este Ayuntamiento y suplica se escriba a aquellos Señores dándoles detalles de los mismos, considerando que debe aplazarse el acuerdo, hasta que hayan contestado dichos señores.

El Alcalde abunda en esta opinión después de dar cuenta de ciertas gestiones del Sr. Carreras encaminadas a conseguir la actividad.

Se acuerda esperar aquellas contestaciones.

Se lee comunicado Rentas Públicas comunicando haberse habierto expediente, en averiguación de los derechos que puedan tener el Ayuntamiento o Padres Dominicos, sobre la propiedad del Claustro del Convento.

Soler considera que debe elevarse una petición que contrarreste los efectos de la instancia de la parte contraria.

Alcalde cree que debe informarse, para ver de acortar los trámites burocráticos.

Se acuerda la compra de cien bombillas.

Alcalde da cuenta haberse presentado el Depositario nombrado, para tomar posesión del cargo exhibiendo



Depositario:

Almacenes MUNTANER
M A N A C O R

el resguardo del depósito de 20.000 pesetas.

Se acuerda dar cumplimiento a lo ordenado sobre el particular.

Se acuerda protestar del arreglo superficial de las carreteras, con motivo del viaje Presidencial.

Alcalde da cuenta de la necesidad de comprar una porción de un solar, para la apertura de una calle junto a la Escuela Graduada, cuyo propietario lo cede al Ayuntamiento al precio de coste.

Se acuerda.

Alcalde da cuenta de una petición del Circulo de Orientación Social, solicitando veinte jornaleros.

Se acuerda comunicar el agrado del Ayuntamiento por esta petición que se proveerá.

Se lee un telégrama del Sr. Fernandez dando cuenta de haber conseguido el máximo de actividad en el asunto del Dragado del Puerto.

Soler solicita se active arreglo camino de La Murtera.

Estelrich da cuenta de las gestiones realizadas por la comisión en este asunto visto el resultado de las cuales propone revocar el acuerdo de declarar camino vecinal y obligar a su arreglo en las condiciones de los caminos ordinarios.

Alcalde abunda en este criterio, en vista de la mala disposición de los que han vuelto atrás en sus ofrecimientos.

Soler no está conforme con la re-

vocación del acuerdo porque considera que sería sentar un mal precedente; dice que la opinión esta, es puramente particular,

Amer considera que no puede declararse vecinal un camino que no tenga 6 metros y que no debe regalarse a los beneficiados con esta mejora, con la compra de lo que en un principio ofrecieron regalar; además de crearse el Ayuntamiento una obligación que al parecer no es apreciada y sería costosa.

Estelrich aclara en el sentido de que no le guía otro fin que el de librar al Ayuntamiento de esta carga, que no es estimada.

Soler apunta la posibilidad de que fuera una fórmula de arreglo con aquellos vecinos darle al camino 5 metros en vez de 6.

Estelrich dice que si el Ayuntamiento debe contar con la ayuda de los propietarios vecinos, no se realizará.

Se acuerda con el voto en contra de Soler y Perez revocar el acuerdo en que se declaraba vecinal el camino de La Murtera.

Soler denuncia otra vez el mal estado de varios caminos de la Provincia solicitando la reclamación consiguiente a la Diputación.

Alcalde da cuenta de haber gestionado el asunto cerca de la Diputación quedando aquel organismo en contestarle sobre la proposición de arreglarlo el Ayuntamiento directamente cargando el coste a la Diputación.

Se acuerda activar la contestación de aquel organismo y tapar los baches en ciertos trozos de camino cerca de la población.

Fullana propone dejar de cobrar las tablillas que faltan a despachar.

Así se acuerda y hacer cumplir el reglamento de circulación de los carros, en lo referente a la placa de ordenanza.

Fullana da cuenta del fallecimiento de un transeunte en la Casa de Beneficencia, solicitando se acuerde que el enterramiento de los que fallezcan en aquel establecimiento se efectue en sepulturas.

Se acuerda prohibir desde hoy los enterramientos en la tierra y costear el Ayuntamiento el valor del arriendo de las sepulturas a los pobres.

Se da cuenta de un ofrecimiento del industrial D. Gaspar Fuster, el cual regala la cera necesaria para los entierros de los pobres que mueran en el Hospital.

Se acuerda comunicarle el agradecimiento de la Corporación.

El Alcalde dice, a propósito de Cementerios debo hacer constar mi protesta en acta, para estos señores de VOZ Y VOTO que se preocupan de los árboles y no se cuidaron de los cadáveres. VOZ Y VOTO dice ha publicado la opinión de un técnico médico, que se para en el arrancamiento de cipreses y nunca se preocupó de los enterramientos en la tierra. Nosotros saneamos el Cementerio y tenemos el humanitario proyecto de no consentir como ellos, el enterramiento de los pobres en la tierra.

Soler ratifica la opinión de su minoría contraria a la supresión de los cipreses y considera que el Ayuntamiento antes de adoptar el acuerdo, debió asesorarse de la Junta de Sanidad.

Más dice que todos saben que la Junta de Sanidad solamente sirve para figurar en plantilla, pues aquella seguramente estaba desde hace tiempo enterada de la plaga de ratas que pueblan el Cementerio sin que nada hiciera para extirparla. Dice que a su entender el ciprés no sirve para nada, más que para criar ratas y que para conseguir su extirpación debían arrancarse los cipreses, ya que aquellos bichos roedores, se suben a sus copas donde los pajaritos anidan. Estoy, dice, avergonzado de ser manacorense, y que contestará en artículo referente al asunto ya que cree, con el Alcalde que los que opinan en contra del acuerdo no saben lo que dicen, pues estos señores se creen que con oraciones y padrenuestros, se extirpan las ratas y no saben que para esto se necesitan azadones.

Se acuerda vender en pujas a la llana el domingo 3 de Abril, los cipreses y que el producto se dedique a la plantación de las plantas que deban suplir a aquellos.

Y no habiendo más asuntos a tratar, se levanta la sesión.

COMENTARIO

Las cuestión fúnebre, ha consumido también hoy varios turnos, de la sesión.

Considerada y meditada la forma como se desarrollan estas fogosas lucubraciones consejiles, resultaría casi cómica la cuestión, si no encerrara el fondo de tanta tragedia y el amargor de tantas lágrimas como se han derramado por el descanso de los que reposan en el lugar de la acción, base de tanta verbosidad.

La arenga del Alcalde, pues de arenga fué el tono y la forma, es la expresión de una perplejidad ante una opinión diferente a la suya; estos señores de VOZ Y VOTO, dice, se preocupan de los árboles y no se cuidan de los cadáveres.

Nosotros los de VOZ Y VOTO no hemos tenido ocasión de tratar de los cadáveres, mas que la infinidad de veces que opinamos la necesidad de cambiar el cementerio por falta de terreno libre; y las otras que consideramos que no debería enterrarse en la tierra; no tuvimos nunca voz en las sesiones municipales ni los votos para hacer prevalecer nuestro criterio; el Sr. Alcalde y alguno de sus compañeros tuvo en infinidad de ocasiones asiento en los escaños municipales para poder proponer y exponer estos sentimientos humanitarios que hoy al parecer son de la exclusiva pertenencia suya y de sus compañeros de mayoría, y que en aquellos tiempos de sus actuaciones como concejales de minoría, cuyos discursos no tenían el auditorio preparado a los murmullos de aprobación, que hoy tienen, no sentían, o no exponían estos bellos sentimientos que enaltecen al hombre que los siente de veras; deberemos creer, que hoy se persigue más el efecto que la causa.

Referente a los cipreses, nosotros los de VOZ Y VOTO, suscribimos desde luego todo lo que en sus columnas se ha tratado sobre este asunto, y seguimos sustentando a través del prisma de nuestras apreciaciones, que el criterio que consideramos más acertado, en lo que a este asunto se refiere, es el del Sr. Soler y compañeros de minoría.

Nosotros apuntábamos el criterio de que sería conveniente que no se arrancaran los cipreses, *mientras se continuara enterrando cadáveres en la tierra.*

Hoy el Ayuntamiento acuerda prohibir esta forma de enterramiento, lo cual nos prueba que no ha considerado el Sr. Alcalde tan descabellada nuestra idea que se pone en práctica, aunque después de arrancarse los cipreses.

El Sr. Mas arremete también contra los que osamos opinar en contra del acuerdo y sustenta la teoría de que los cipreses sirven solamente para criar ratas, las cuales haciendo ejercicios gimnásticos por sus ramas, no se que tratos tienen a la postre con los pajarillos que habitan en sus copas según el discurso del Sr. Mas.

Nosotros no creemos, aunque nos lo asegure toda la autoridad de los oradores, en la fecundidad de los cipreses, para criar ratas; seguimos opinando, a pesar de no saber lo que decimos, como se afirmó en la sesión, que el ciprés tiene la función del saneamiento; estamos convencidos que es un pretexto baladí, la necesidad de arrancar los cipreses, para conseguir el saneamiento del Cementerio y de que este pueda realizarse y extirparse las ratas y darles salida a las aguas, continuando los cipreses prestando los servicios que durante tantos años prestaron, y cumpliendo las funciones de aliados poderosos en la obra de saneamiento y desinfección.

Nosotros no creemos que con padrenuestros y oraciones se extirpen las ratas; estas plegarias, los que creemos en su eficacia las reservamos para ofrendarlas en sufragio de algo tan sublime que nada tiene que ver ni temer, de las funciones del asqueroso roedor; y no creemos esto, porque siempre tuvimos especial cuidado *en no confundir la ética con la estética.*

Nosotros nos consideramos con tanto derecho a opinar, como cualquier ciudadano, y nunca tuvimos la loca preteñión de considerarnos infalibles; porque creemos que no lo somos precisamente, puestos en el lugar del Ayuntamiento hubieramos consultado el tecnicismo de la Junta de Sanidad la cual, apesar de lo que digan, tiene en estos asuntos la opinión más autorizada que nosotros y la Corporación Municipal, que puede tomar acuerdos, sin que ello quiera decir que forzosamente tengan que ser justos, acertados y populares.

* * *

Nos place sobremanera, la labor del Sr. Fernandez, que ha sabido equiparar a los trabajos particulares que le llevarán a Madrid, unas gestiones en pro del dragado de Porto-Cristo, gestiones que han tenido la alhagueña promesa de una pronta tramitación.

* * *

Es también digno de encomio el gesto del Circulo de Orientación Social, el cual solicita de la Alcaldía el envío de veinte obreros parados, para dedicarlos a faenas del campo, en las propiedades de las fincas de los socios de aquella casa.

Celebraríamos que este paso fuera el principio de una aproximación que para Manacor sería beneficiosa.

JOB

GRAN EXISTENCIA EN

Puertas - Persianas - Vidrieras

A PRECIOS VENTAJOSOS

BARTOLOMÉ OLIVER

(A) P O L L

Alameda de la República, 50 y 52. - MANACOR

Los verdaderos hornillos a gasolina **JUWEL**

con válvula de seguridad patentada, los vende la
D R O G U E R I A

M ♦ O ♦ R ♦ E ♦ Y

Plaza del Conde de Sallent, núm. 3. — MANACOR

SE VACIAN Y AFILAN CON APARATOS MODERNOS

Máquinas para cortar cabello y esquiladoras. = Navajas barberas
:=:=: Guillotinas y toda clase de herramientas cortantes :=:=:

Rogelio Pérez e Hijos

Calle del Asalto, 8 — MANACOR (Mallorca)

TRABAJOS GARANTIZADOS

Para Ampliaciones = Reproducciones
Fotografías artísticas = Esmaltes
Trabajos de aficionado y todo lo
= = relacionado en fotografía **Durán**

Postales entregadas en el acto a precios muy económicos

Alejandro Rosselló, núm. 16.-Pral. = = MANACOR

El mejor Dietario para 1932

2'95 Ptas.

De venta: Librería Vda. de B. Rosselló.

Se necesita criada

de 22 a 40 años de edad, que sepa algo de cocina, para matrimonio joven sin hijos.

Darán razón: Tip. Vda. B. Rosselló.

Biblioteca Provincial

Palma



Se tramitan rápidamente expedientes posesorios y declaración de herederos legales.

MIGUEL A. PERELLÓ

Ha abierto nuevamente su despacho en el actual domicilio: calle Juan Lliteras, 14-piso.-Manacor.

PARTOS - MEDICINA INTERNA
CONSULTA: DE 10 Y MEDIA A 1

AGENCIA BONNIN

Teléfono núm. 78

Servicio diario de Palma-Manacor
Se admiten encargos urgentes hasta las 12 de la mañana.

PAPEL MANILA

por 10 resmas

8 Ptas. resma

UNA RESMA 8'50

Vda. de B. Rosselló. Manacor